

dia 21 de junio-Homenaje a la Universidad-Rdio Eccla  
1990

Excmos e Ilmos. Sres:Sras.,sres,amigos

Despues de la fecha del 6 de junio de 1990,fecha en que tenemos conocimiento del pronunciamiento del alto Tribunal,declarando CONSTITUCIONAL la ley 5/89 de Reorganizacion Universitaria en la Comunidad Autonoma de Canarias,me habia propuesto no volver sobre el tema,despues de haber estado girando en torono al mismo cerca de trainta años:y de hecho lo estaba cumplidno porque las peticiones de los medios de comunicacion ,para que contara la historia desde mi optica habian sido rechazadas por mi.

Pero con motivo de este acto,que ya es epilogo de la larga y penosa marcha hacia la Universidad,y,con motivo tambien de las manifestaciones en su toma de posesion de la Mgfica y Excma. Rectora de la Universidad de La Laguna,lamentanto que la mencionada Universidad haya sido ingorada y postergada,cuando tanto tenia que decir,parece oportuno contar en cinco minutos,como se desatrollo,al menos parte de esa historia.

Hemos de sentar como premisa que la Universidad de La Laguna,nunca fuè secular,porque al margen de episodios esporadicos en el pasado siglo se creó en 1927 y que nunca fuè ni quizo tener caracter Regional.Tenemos constancia de que perdiò un sinfin de oportunidades para porder serlo.

En 1961, se gestaba por las autoridades locales la consecucion de la Universidad Internacional de Canarias,sienbo ministro Jesus Rubio y Director General de Universidades (Enseñanza Superiro),Torcuato Fernandez Miranda.Cuando en 1962,volvio a las Palmas para dar cuenta del Decreto de creacion,convoco al Rector de La Laguna,(Alberto Navarro),varios cate draticos (entre ellos Hernandez Rubio),y las autoridades locales:la gente de La Laguna formaron un guirigay en el Hotel Santa Catalina,porque se creaba la Universidad Internacional,y que de crearse el Rectorado dependiera de La Laguna,como asi fue y asi nos fue a todos.

El dia 1º de agosto se inauguraba el primer curso en los salones del Cabildo Insular con una conferencia de D.Pedro Contreras,"arquede Losoya que versò sobre "el arte manuelino en Canarias",y el dia 31 del mismo mes de agosto,se clausuro este primer curso en el teatro Pere Galdos ,por Fraga Iribarne.

Con motivo de la estancia de Torcuato Fernandez Miranda,cambiamos im presiones sobre las Enseñanzas Superiores en esta Provincia y a demanda suya la sugeri,qua se crearan aquellas facultades que no existian en La Laguna,tales como Biologicas y Medicina,sugerencia que aceptò prometiendo decretar su constitucion de una forma inmediata.

Pero en esto cambia el equipo ministerial,accediendo D.Manuel Lora T Tamayo a Ministro y Antonio Gonzalez a Rector de La Laguna,con lo que

*10 julio 1982  
17 Mi. Luchina Luchina  
Sres. de la U. de la Laguna  
1982  
C. por B. de la Laguna  
29. III 1982  
1. Filomena  
2. agosto 1982*

*el mismo año  
1962  
1962*

*el uso dominico en Canarias*

quedan congelados dichos decretos, creandose como no, dichas Facultades en Las Lagunas por los años 1967-68-69.

Oportunidad perdida para adquirir caracter regional: volvi a rebasar con posterioridad en entrevista con Lora Tamayo la creacion de otras Facultades pero siempre nos estrellabamos con el obstaculo de siempre (yo habia sido alumno de Lora Tamayo en Sevilla).

Surgen otros intentos por diversas entidades y personas con el mismo resultado negativo, como negativo fue el de la Comision creada en el seno de El Museo Canario, solicitando escuelas de Ingenieros, <sup>Naval / Telecomunicaciones</sup> Universidad de Pesca que mas tarde por otras vias y otras personas seria Ciencias del Mar. Pero de un modo especial la Facultad de Economicas, ya que el decreto de creacion de las mismas en nuestro pais, recomendaba que fueran creadas, donde estuvieran situadas las Escuelas de Altos Estudios Mercantiles, como hizo ~~Granada~~, creandola en Malaga. Pero aqui se creò en La Laguna

segunda oportunidad ~~perdida~~ para esa regionalidad

Lo unico que conseguimos, como Presidente de El Museo Canario y de El Patronato de la escuela de Lujan Perez fue la creacion de la Escuela de Artes Aplicadas y Oficios Artisticos de Las Palmas, en visita a Villar Palasi siendo Ministro y Florentino Perez Embid, Director General de Bellas Artes (BOE decreto 976/1969, BOE del Estado 28 de mayo 1969, comenzando a impartirse las clases en el curso 1972-73. - 1968-1972. *P. Alvarez*

En 1972 (64-75 - Puerto Rico) *Disposicion del Moss Gubern, Escuelas de Artes*  
El estado de indefension y fracaso, lleva a la sociedad de Las Palmas a cambiar de criterio y en lugar de Facultades dependiendo de La Laguna, ya se va de una manera abierta a solicitar ~~Universidad~~ para Las Palmas, en la histórica Asamblea abierta, convocada en el Gabinete Literario: fue una pena que los lideres convocantes de dicha asamblea no le dieran continuidad de gestion porque acaso hubieramos adelantado diez años.

En 1982, ya surge la participacion popular que se convierte en masiva dando lugar a la manifestacion que marco un hito en las reivindicaciones Universitarias. *(Federaciones de Apet)*

En 1983, plasmando estas inquietudes populares se crea por un grupo de ciudadanos la Fundacion Universitaria, que mantiene viva la clamorosa demanda Universitaria, mediante escritos, comunicados, colaboraciones en la prensa local de gran parte de sus miembros y de un modo especial del Consejo del Patronato, concediendo becas y ayudas a la investigacion, fomentando los doctorandos, todo ello con la meta puesta en la formacion de profesorado, preparandonos para la futura Universidad.

Esta Fundacion intenta y logra en cierta medida la interconexion de La Universidad Politecnica con el mundo empresarial y en general con nuestra sociedad, creandose el servicio UNIVERSIDAD -EMPRESA=

Esta Fundacion Universitaria, en la Legislatura anterior, solicito del Gobierno Autonomo (Consejeria de Educacion-Direccion General de Universidad) la creacion de las ESCUELAS DE IDIOMAS EN AMBAS PROVINCIAS (porque aqui somos asi), (decreto 115/86 de 26 de junio (Bocac. julio 86), que tan brillante acogida tuvieron, con aspirantes de alumnos por miles, prelude de otro acuerdo de la Fundacion para su traslado al Gobierno, con el fin de que arbitre los medios humanos y materiales, ~~con el fin~~ de convertir esta region en bilingue porque no podemos estar siempre hablando de encrucijada de continentes y de la Europa del 93.

Y junto a la Fundacion, y unido a ella, o incorporados a ella, surge de pronto otra entidad que acumula briosamente todos los años de espera y fracasos, la COMISION PROMOTORA, con un equipo joven y activo acaudillados por Antonio Marrero, con una Iniciativa de Ley junto a otra paralela del Cabildo que culmina al confluir ambas en el Parlamento con la aprobacion de la ley 5/89 que el Gobierno promulga, La Laguna no acata pero que el Tribunal Constitucional sanciona.

Pero no hemos terminado: termino únicamente una historia tortuosa con un camino dificil pero que abonaron un terreno cuya antorcha regocio todo el pueblo de Las Palmas en dos memorables ocasiones que hicieron epoca e historia y que han dado lugar a que hoy nos manifestemos dirigiendo este homenaje a este pueblo, que en un momento determinado supo decir, Basta ya, ahora si.

Y junto al pueblo, el agradecimiento a los diversos presidentes del Cabildo que se han sucedido, a los minucipios de la Isla, de un modo especial al Ayuntamiento de Las Palmas, a los componentes de la Asamblea del 72, Colegios Profesionales, instituciones, apas, empresarios, Comision Promotora, Universidad de Las Palmas y como no a las instituciones de la Provincia hermana que instaron al Sr Presidente del Gobierno de Canarias para que solicitara la agilizacion de la sentencia al Tribunal Constitucional. Gracias por ello.

Esperamos desde aqui, que el Gobierno Autonomo, de rapido cumplimiento al desarrollo completo de la LRU/c, <sup>a</sup>creando las facultades pendientes con el fin de poder comenzar en curso 90-91 en paz: paz que ofrecemos a nuestra otra Universidad de La Laguna, que seguira siendolo en muchas disciplinas para todos los canarios.

Y termino:Ya tenemos la Universidad,pero no nos llamemos a engaño:la labor comienza ahora y todos somos responsables porque todos la solicitamos:tenemos la Universidad que queriamos:hemos de hacer la Universidad que soñabamos,para que los alumnos que un dia salgan deella se sientan orgullosos de haber estudiado en la misma.Si no lo logramos,el esfuerzo ha sido en valde.

Tenemos el cauce adecuado para vincularnos a la misma,madiante la colaboracion,el patrocinio y el mecegazgo a traves de la Fundacion Universitaria y el Servicio Universidad -Empresa,como apoyo a nuestra Universida

FELICIDADES A TODOS:FELICIDADES A LA REGION,CON NUESTRO OFRECIMIENTO SINCERO DE COLABORACION PARA ENTRE TODOS CREAR UNA COMUNIDADEJEMPLAR,CULTA Y PROSPERA.

Olvidemos la historia pasada con un recuerdo emocionado y sin resentimientos para aquellos miles de canarios que teniendo vocacion universitaria nunca pudieron serlo por no tener una Universidad Regional.